



PRONUNCIAMIENTO ANTE LA PANDEMIA DEL COVID-19

La Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), llama a los pueblos, Estados e instituciones del mundo a una reflexión profunda frente a la pandemia del COVID -19. La historia nos enseña la estrecha relación de equilibrio entre naturaleza, sociedad, salud, estructura social y poder. La pandemia de la peste negra en el siglo XIV en un contexto de guerras y disminución de la producción agrícola producto de la crisis climática y la superpoblación de los siglos XI-XIII produjo un desastre social y fue un arma de defensa y control geopolítico-militar que los mongoles utilizaron frente al naciente patrón de poder de la modernidad/colonialidad occidental europea. Sus consecuencias devastadoras de hambre, desnutrición y empobrecimiento generalizado transitaron de Asia a Europa. El etnocidio del viejo colonialismo como la conquista española, hizo desaparecer entre siete y nueve de cada 10 indígenas de Abya Yala durante los primeros cien años de colonización, a través de las enfermedades que introdujeron los conquistadores, junto con sus armas letales de combate y el racismo opresivo del naciente capitalismo. La “gripe española” de 1918-1919 produjo 30 millones de muertes, centrando sus efectos destructivos en Europa (Alemania), India e Irán. La curación de los pueblos dependía de la medicina natural unidos a la oración y la magia en una creciente extirpación racionalista de los saberes originarios.

La ciencia moderna con sus vacunas y antibióticos revolucionó la salud y tratamientos, pero en una diferenciación bio, geo, económica, social, política y cultural. Vemos así en su continuidad histórica que el patriarcado y el capitalismo no han creado un modelo social de vida y salud para la humanidad toda, sino contradictoriamente su racionalidad pone hoy en cuestión la misma vida en el planeta. Un epistemicidio que continúa frangmentando a nuestros pueblos en un creciente individualismo naturalizado por la crisis sistémica civilizatoria y los medios de dominación que lo legitiman. El modelo neoliberal con su política financiera especulativa y extractivista agrava el cambio climático, las desigualdades, las exclusiones sociales, la convivialidad y todas las formas de violencia.

El desencadenamiento del COVID -19 en China, Europa y Estados Unidos evidencia la fase caótica y crítica del riesgo global para la humanidad con la tendencia a tener sus mayores tasas de mortalidad en África, el sur de Asia, América Latina y el Caribe sobre todo en las personas de la tercera edad y grupos sociales cuya vulnerabilidad y precariedad de condiciones de vida y salubridad lo viven. Ante esta situación la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) llama a cambiar esta

situación, contribuir a su solución con políticas y gestión públicas de un sistema de salud universal y nacional para la vida, reivindicando la solidaridad, la reciprocidad, el respeto a las diferencias y el encuentro intercultural entre los pueblos y el Estado. Aquí, la academia tiene el desafío de centrar sus investigaciones en las implicancias sociales de la pandemia buscando la calidad de vida de las poblaciones del mundo. La salud es un derecho humano universal y no una mercancía en el que darwinianamente solo se salva el que tiene dinero.

ALAS estará atenta al manejo de la pandemia del COVID-19 en cada uno de los países de América Latina y el Caribe. Ubicaremos esa atención como prioritaria en la agenda de cada una de nuestras reuniones públicas Pre ALAS preparatoria del Congreso Internacional de ALAS en Santo Domingo en 2021. Diseñaremos mecanismos de capacidades colectivas que nos permitan contribuir a su solución uniendo las ciencias a la vida siempre como movimiento y comunicación de pensamiento social crítico que caracteriza a nuestra asociación. La autoorganización colectiva micro y macro social en diálogo global es fundamentalmente la clave. Todo bajo una ética pública solidaria y cooperativa de sociabilidad que en sus diversidades construyen una democracia real de un nuevo horizonte de sentido histórico de una civilización transcultural universal de vida.



Jaime Ríos Burga

PRESIDENTE, COMITÉ DIRECTIVO Y CONSEJO CONSULTIVO ALAS